アセットマネジメントOne サステナビリティ対話シリーズ

第2回「エシカルペイフォワード」プロデューサー 稲葉 哲治さん

「お客さまのしあわせ」と「経済・社会」へ貢献できる企業として進化を続けていく――。アジア最大級の資産運用会社として、アセットマネジメント One が目指すのは"責任ある投資家"というあり方です。そして、企業が社会的責任を果たすためのキーワードとして急速に浸透しているのが「サステナビリティ(持続可能性)」。

サステナブルな社会に貢献する姿勢と行動を磨くために、菅野暁社長が社外の様々な分野の有識者をゲストに迎え、対話を通じて学びを重ねるシリーズ。第2回のゲストにお迎えしたのは、「エシカルペイフォワード」プロデューサーの稲葉哲治さんです。持続可能な社会実現のキーワード、「エシカル」とは何か。「Z世代」「ミレニアル世代」と呼ばれる若い層の価値観にも詳しい視点から伺います。司会進行は、サステナビリティ推進室の小松みのり室長が務めます(文中敬称略)。



エシカルペイフォワード プロデューサー / サーキュ ラー HR 編集長 /NPO 法人 GEWEL 理事 / 環境省 TJ 開成中学・高等学校、東京大学進学から一転、中退 して社会的ひきこもりを経験。 セゾングループにて NPO 協働の新規事業等を担当 日立グループにて新規人材事業、若者キャリア 支援会社起業、人材コンサルタントを経て、 日本最 大のHRメディアにて人事コミュニティ運営に従事。 現在はダイバーシティ&インクルージョンを推進す る NPO 法人 GEWEL 理事、サーキュラーエコノミー ×人事・働き方で「人材ロスゼロ」を目指すメディア「サーキュラー HR」編集長等として活動。 シャルビジネス、社会活動にもパラレルで関わ り続け、2012 年からはエシカルを中心とする。エシ カル商品のセレクトショップ「エシカルペイフォワード」(2016年開店)のプロデューサーとして、世界各地で作られたフェアトレードやアップサイクルの ファッションや脱プラスチックの生活用品などをお 届けする他、ブランドや Z 世代の育成、人事・教育・ セクシュアリティ等とかけあわせた新たなエシカル 領域の発信等を行う。

ドとキャリアエシカルペイフォワー

小松:稲葉さんは、「エシカル男子の会」を主宰されるなどSDGsの分野で多方面にどSDGsの分野で多方面にに広くいらっしゃいます。当社でLGBTについての講演を開催した際にも、当事者の方をご紹介いただきました。 ウセレクトショップも運営されていますね。

ティのあり方といった様々な ですが、僕の肩書きはプロですが、僕の肩書きはプロですが、僕の肩書きはプロながりを深められるモノを紹かするだけでなく、持続可能な働き方やお金、セクシャリを働き方やお金、セクシャリ

とで次世代がさらに未来をつしになり、その姿を見せるこ

た。 向けの情報発信をしていましというメディアで、企業人事す。前職では「日本の人事部」するりをするのが主な仕事でくりをするのが主な仕事で

自分にしてくれた人へのお返 ので、その恩は未来に返して らの恵みによって成り立つも いい。つまり、現在は過去か とりがある人は2倍払っても 金を払わなくてもいいし、ゆ 当にお金に困っている人はお んの食事代として支払う。本 で、僕はまた次に来る小松さ 払うのは次に来る僕の食事代 てくれている。菅野さんが支 前に食べた人がすでに支払っ 菅野さんが食事をした代金は ば、ここが食堂だとすると、 送り」という意味です。例え イット・フォワード (pay 稲葉:正確な語法は「ペイ・ ような意味があるのですか? は印象的な言葉ですね。どの 菅野:「ペイフォワード」と it forward)」。「恩 未来に恩を送る行動が





しているのですね。エシカルの考え方に沿ったいは、特定のブランドではなく、はで特定のブランドではなく、

環境配慮型のエシカルファッ ラスチック」の流れを受けて、 ります(笑)。最近は「脱プ ミを着ているということにな きたもの。要は腰から下はゴ ペットボトル再生繊維からで 製のもので、スニーカーは ズは、古着を回収して一度溶 のオーガニックコットン製の 着てきたYシャツも、インド 適正価格で取引がされた、い す。流通経路の透明性が高く 稲葉:おっしゃるとおりで かして再生したスウェーデン ものです。履いているジーン を扱っています。今日、僕が の信頼性が高い事業者の製品 わゆる「トレーサビリティ_

> のストールです。 ションが増えていますね。こ ションが増えていますね。こ ションが増えていますした。小 がは、今日は稲葉さんがい もエシカルファッションに もエシカルファッションに サヤレンジしてみました。小 安美和さんという女性が運営 するショップで購入した、イ ンドの伝統技術「カンタ刺繍」

型のサイクルを作っていける か。社会全体が直面している いかに使い捨てにせず、循環 は。その非常に特殊な資源を るごとに価値を増していくの だけなんですよね、年を重ね えてみれば、資源の中で人間 いう思いがあります。よく考 きる仕組みをつくりたい」と もサステナブルに長く活躍で おいても「人材という資源 市場だけでなく、労働市場に アも立ち上げました。モノの キュラーHR」というメディ ト業も続けていまして、「サー やりながら人事コンサルタン すね。僕もエシカルのお店を で執行役員を務められた方で 稲葉:小安さんはリクルート

いきたいと思っています。大きなテーマにも取り組んで

正直であること社会に対して

ります。トータルすると経歴 り返ると、1982年に銀行 く変わったなと実感します 容はこの30年余りの間に大き 占めるのですが、その仕事内 の3分の2を資産運用業務が して、そして社長として戻っ という会社の企画のヘッドと の前身の会社も含めると、私 会社ですが、前身、さらにそ 携わってきたんです。当社は ち23年は資産運用ビジネスに に入行し、今日まで38年。 菅野:私自身のキャリアを振 てきたのが今回の三度目にな て7年間、二度目はDIAM までファンドマネジャーとし です。一度目は86年から93年 はここで働くのは3回目なん 4つの会社が合併してできた

菅野:私が最初にファンドマように変わったのですか?稲葉:興味深いですね。どの



認可されたタイミングを受 買の結果だったわけですが、 変わることで印刷物の流通量 の株が上がったこと。元号が 崩御の直後に製紙・印刷関連 和感を抱いたのは、昭和天皇 果たせていないことにジレン をどう増やしていけるか」と 系運用会社にも投信の扱いが られましたね。ちょうど銀行 戻ると、ずいぶん変化を感じ 部長として資産運用の業務に か」と。実際、時を経て企画 もな世界に戻るんじゃない 壊した時には実は少しホッと 市場が動くという事実にどう が増えるのを見越した株式売 マを感じていました。特に違 にあり、投資の本質的価値を のお金が動く現象が当たり前 です。当時は投機目的で巨額 したんです。「ようやくまと しても疑問を感じてしまいま 人の生死に関わることで株式 した。ですので、バブルが崩 「個人のお客さまの資産

でこられたのですね。

から設置しました。

変化の中で、キャリアを積ん稲葉:数十年かけての時流の

定しました。 といった社会的な役割が重視 を覚えています。 いと考え、中長期の計画を策 いだ私も是非伸ばしていきた たことですが、社長を引き継 す。この方針は前社長が決め されるようになっていたので 用会社として後押ししよう_ れました。「ESG投資を運 さらに前向きな変化を感じら 社長として戻ってきた時には び銀行に戻り、そして今回、 になったことが嬉しかったの いう実直な議論ができるよう その後、再

ブル絶頂から崩壊までの時期後半~90年代というのは、バネジャーをやっていた80年台

管野:そうですね。実際に やってきたこととしては、 やってきたこととしては、 り責任として、投資先企業 のESG、つまり、Env ironment・Soci aー・Governance の3点をエンゲージメントす るアクションを強化してきま した。その方針自体は揺るぎ

> けるものの、さて、振り返っ ナビリティ推進室を今年4月 そう考え、社長直轄のサステ 投資先企業と足並みを揃えて として理解しながら乗り越え の利用率を高めていくのにど か、と。女性の取締役を増や てみて自分たちはどうなの は進んでいますか」と働きか はしていますか」「女性活躍 資先企業には「環境への配慮 足感が常にあったんです。投 いくこともできないだろう。 ていく。その実感がなければ んな障壁があるのか、当事者 が足りていないな」という不 あるいは再生エネルギー

でできたのか、できなかった を掲げた後に、それがなかな を掲げた後に、それがなかな を掲げた後に、それがなかな を掲げた後に、それがなかな を掲げた後に、それがなかな を掲げた後に、それがなかな が進まなかったとしても、そ れは事実として仕方がない。

ね。 い時代になったとも言えます います。隠し通すことは難し が求められる時代なのだと思 のか」を正直に開示すること

ある。
き見せることに意味があいます。
であっても、やろうとする姿であっても、やろうとする姿であった。

和葉: おっしゃるとおりで す。少しでも前進があれば、 堂々と自慢していただきたい です。日本企業は謙虚すぎる と思います(笑)。特に若い 世代は、企業が正直であるか を厳しく見ていますね。最近 の事例として、高校生がお菓 の事例として、高校生がお菓 があったんです。その時に、 唯一きちんと回答したのがブ 唯一きちんと回答したのがブ

のCFO(最高未来責任者)のCFO(最高未来責任者)のFO(最高未来責任者)のFO(最高未来責任者)の方相は15歳という若さで話題になりました。若い視点を取り入れることで、「なぜ未来のための商品開発をしている会社なのに、プラスチックストローを使っているんですか?」といった議論が促進されたのですが、1年かけてでまたことはストローを選択制きたことはストローを選択制きたことはストローを選択制きたことはストローを選択制きたことはストローを選択制きたことはストローを選択制きたことはストローを選択制きたことはストローを選択制きたことはストローを選択制きたことはストローを選択制きたことはストローを選択制きたことはストローを選択制きない。

ことで、協力してくれる仲間のでいたくさんあるはずですからね。ことも含めて全てオープンにことも含めて全てオープンにいるがある。

彼らへの期待若い世代の志向と

も増えていくはずなんです。

かを重視しているということ代と呼ばれる若い層ほど、企小松:ミレニアル世代、2世

直に表明したことで、社会的

努力は実際にしてきた」と正限取り組みたい。ここまでのちとしても環境問題には最大のハードルがあるが、自分た

評価をかえって上げた。ある

いは、バイオメーカーのユー

挫折です。非常にもったいな 僕もたくさん見てきました。 抱いてしまう。そんな若者を すし、高い壁に直面すること 際にやるとしたら亀の歩みで ちろん大事です。しかし、実 稲葉:理想を掲げることはも 持っていても、いざ企業の中 引き受ける覚悟があるのかな するまでの難しさをどこまで いですよね。 いわゆる「エシカル就活」の プを知って挫折感や不信感を も多い。現実と理想のギャッ まうとしたら残念ですよね。 で働き始めて意欲を失ってし とも。せっかく高い意識を ました。一方で、理想に到達 は、採用の場面でも感じてい

葉も興味深いですね。菅野:エシカル就活という言





う思いを持ち続けるだけでな うんです。今は微々たる成果 けで、自分が何かしら貢献で さと覚悟を備えている若者は ります。そこまでのしたたか みると、選択肢は一気に広が くか」という視点で見渡して 社をいかにエシカルにしてい のポテンシャルは非常に大き 見えづらいけれど、エシカル 明し、エシカル商品で稼いで く、言葉にしていくことも大 菅野:いつか実現したいとい なくて済むはずですから。 も、「いつかきっと」と諦め しか挙げられなかったとして きそうな気持ちになれると思 くものであると認識できるだ 未来に向けて常に変化してい なかなかいないかもしれませ い。つまり、「飯が食える会 に変わろうとしている会社 なのですが、実は「表面上は きた会社」に意識が向きがち んが、会社は完成品ではなく 「分かりやすくエシカルを表

しゃった「三度目の今が一番、稲葉:先ほど菅野さんがおっ

パーパス会社と個人の関係性と

きるだけ具体的な施策とし菅野:経営方針の中にもで

いですね。 菅野:確かにそうかもしれな 済む人は多いと思うんです。 げられたら、希望を捨てずに きる。そんな予感を示してあ 時にアクセルを踏むことがで く待っていたら、いざという がら"時"が来るのを粘り強 あえず目先の仕事に集中しな が出なかったとしても、とり 長期的視点です。すぐに結果 急をつけてやり続けるという く、時に力を抜きながらも緩 をやり抜いて終わりではな ることが大事。短期的な目標 いスパンで気持ちを持ち続け いって諦めるのではなく、長 てうまくいかなかったからと んです。1年、2年やってみ 志す若者たちにも響くと思う とエシカルにつながる仕事を きている」というお話は、きっ 自分の使命感に近い仕事がで

中に練り込みやすい時代に やっていることが分離して、 考えています。そうしなけれ デューシャリー・デュー 化させていく努力が必要です まって長続きしません。同様 頭で考えている構想と実際の ないと思います。人間だって、 なってきていることは間違い 稲葉:社会貢献を経営計画の 絵空事になってしまう。 込んでいく必要があると私は ティー(受託者責任)を練り て、サステナビリティやフィ に企業も、理念と行動を一体 行動が矛盾すると、疲れが溜 結局は言っていることと

どういう状態を指すのか、で以上に固く社内で共有したで以上に固く社内で共有したス」。私たちは何を成し遂げるための存在なのかという目的意識です。例えば、ミッションの中にある「お客さま」とはあわせ」という言葉一つとったみても、「お客さま」とは誰なのか、「しあわせ」とは言います。



を いと綿密は定義づけは必要 もっと綿密は定義づけは必要 です。あるいは、同じくミッの発展」の「発展」とはどう の発展」の「発展」とはどう がう発展を意味するのかも考 に注目されてい ま領域で非常に注目されている概念ですね。

線合わせにパーパスは不可欠 出にくい事業だったとして のパーパスに合っているの ば、今後新しい事業を始めよ くっています。皆で考え、皆 菅野:そして、このパーパス 春以降にリモートワークの導 だと考えています。特にこの れば挑戦する。そんな時の目 値を生み出せる」と判断でき 社会のすべてに還元できる価 も、「将来的には顧客・株主・ ができる。仮に足元で利益が か」という視点に立って議論 うとした時にも「これはうち で共有できたパーパスがあれ スカッションする機会をつ で、時間をかけて社内でディ ないと私は考えていますの 発表する形では決して機能し は、経営陣が会議室で決めて

も「自分たちは何のために働

しりの頭の中に会社という概とりの頭の中に会社という概なった時には、社員一人ひなった時には、社員というます。 お理的な場所に皆が集まらな物理的な場所に皆が集まらないでかった時には、社員というます。

の商品を選んで買う行動それがよった時には、社員一人ひくなった時には、社員一人ひとりの頭の中に会社という概とりの頭の中に会社という概とりの頭のでとれがまさによって、それがまさにが一パスなのだと思います。

すものですね。 すものですね。 すものですね。

会社に属す個人がどう生きる ずです。会社がどうあるべき 方の変化を機に、「会社はビ が、今回のコロナによる働き いてオフィスビルを浮かべる 性を感じたそうです。これま あって、よりパーパスの必要 制が長く続いていることも らは日本よりも厳しい外出規 かを考えることは、すなわち だ」と多くの人が気づいたは ひとりの中にあるものなの ルにあるわけではなく、一人 では「会社」という言葉を聞 の話を聞いたのですが、あち 小松:先日、USAの拠点長 人が多かったかもしれません

うな気がします。 かというテーマと直結するよ

> げると、DX(デジタルトラ と考えているんです。例を挙

欠かせないものだと思いま パーパスは、会社と個人の間 成し遂げるためのつながり。 成できないような大きな夢を 指したい未来や価値観を共有 はなく契約に近い関係になっ 性もよりフラットに、 稲葉:まさにそうだと思いま の新たな関係性を築く上でも トではなく、一人では到底達 しょうか。単なるプロジェク する人の集まり」ではないで とは何かと突き詰めると、「目 ではそんな時代における会社 ていくとも言われています。 今後は会社と個人の関係 雇用で

> 小松:最後に、稲葉さんが当 の重要性を感じました。 ジを継続的に出し続けること れませんね。やはりメッセー れる姿勢が伝わったのかもし した。会社としても本腰を入 20人くらい立候補してくれま のですが、2回目の募集では なかなか手が挙がらなかった しています。これも、 ち上げてメンバーを募ったり するプロジェクトを新たに立 初回は

きたいと願っています。

ですね。

ただ、当社としても

るでしょうし、課題も山積み えるのはまだまだ時間がかか きた雇用の関係を抜本的に変 菅野:日本企業が長年培って

る環境をつくっていけるよ

時代の変化に応じた新し

人材という資源を長く生かせ

はどんどん提供していきたい いチャレンジを支援する機会

んでいきたいと思います。

社に期待する社会につながる ンスフォーメーション)に関 年齢層であっても、「より良 世代もシニアも含め、どんな 客さま」の定義をより広く捉 客さまの未来をつくる道筋を いは皆持っているはず。世界 い未来を迎えたい」という思 話にも希望が持てました。 え直そうとしているというお つくる仕事。そして、その「お ます。資産運用は、まさにお 割はとても大きいと感じてい おいて、運用会社が果たす役 テナビリティに向かう過程に 稲葉:社会がエシカル、

りがとうございます。社会的 も皆さんの力を借りながら進 て貢献できるよう、これから 責任を果たせる運用会社とし 菅野:励みになるエールをあ の皆さんは、投資という重い アセットマネジメント〇ne 最大級の投資運用会社である アクションについて教えてく るアクションを続けていただ 票を行使できる当事者で ぜひ社会を前向きに進め

テナビリティ推進室)、宮本恵理子(担当ライター)、稲葉哲治さん、菅野暁(社長) 左から小松みのり (サステナビリティ推進室長)、山内麻衣子

